

安倍元首相の銃撃事件を機に自民党と旧統一協会の密接な関係が連日発覚している。旧統一協会の関連団体が選挙の際、政策に賛同するよう「推薦確認書」への署名を求め、自民党の複数の議員が応じたことも分かっている。自民党が狙う改憲に旧統一協会の影響はないのか。旧統一協会と自民党が掲げる改憲について、名古屋学院大学教授の飯島滋明氏に解説してもらう。

論点

自民党との濃厚な関係
いま、自民党が旧統一協会との濃厚な接触があることが問題になっていますが、憲法改正でも自民党と旧統一協会は濃厚な関係にあります。ジャーナリストの有田芳生氏によれば、今年の参議院選挙でも憲法改正の議論に必要な3分の2の議席を獲得するため、旧統一協会は自民党、さらに維新の会や国民民主



改憲論にちらつく 旧統一協会

飯島滋明 (名古屋学院大学教授)

憲法改正運動では「MIND(ユナイテッド)」という団体があります。安倍自公政権下で安民法制

改憲論への影響否定できず
内容面でも自民党の憲法改正論は旧統一協会に有利になる主張をするなど、旧統一協会の影響を否定できない内容になっています。

「自衛隊明記の憲法改正」も旧統一協会の影響

自民改憲論 認めない世論を
以上のように自民党は選挙や憲法改正運動で旧統一協会の支援を受けて

必要です。

党も支援してました。3分の2の発議要件獲得の一因は旧統一協会の支援にあります。

制定の動きに反対する学生集団「SEALS(シールズ)」が結成され、各地で活動しました。シールズに対抗するとして、保守的立場の学生たちがユナイテッドを結成。安倍政権支持、憲法改正を打ち出して各地で活動しました。ユナイテッドは旧統一協会の団体で、国際勝共連合のホームページで紹介されています。

宗教団体も、政治上の権力を行使してはならない」とされています。一方、2012年の自民党憲法改正草案では「政治上の権力を行使してはならない」の文言が削除されています。こうした憲法改正が実現すれば、旧統一協会が政治上の権力を行使できるようになります。旧統一協会の狙いは自らを日本の「国教」にして政治権力を行使することです。2012年の自民党の憲法改正草案のような憲法改正がなされれば、旧統一協会の教義に基づく政治も憲法違反と言えなくなりま

を否定できません。安倍元首相が自衛隊明記の憲法改正を主張したのが17年5月でした。旧統一協会が同様の主張をしたのは同年4月です。安倍氏は9条2項を削除した上での自衛隊明記を主張していましたが、突然、2項をそのまま自衛隊明記を主張したのが波紋を広げました。1カ月前に旧統一協会が主張した影響を安倍氏が受けていないと言えるでしょうか？

その憲法審査会では自衛隊明記の憲法改正、緊急事態条項、家族条項などが旧統一協会の影響を受けていないと言えるのか、自民党を徹底的に追及し、自民党に説明責任を果たさせることが必要です。

オンライン資格確認 怒りのひとつ

押し付けは言語道断
オンライン資格確認の義務化と健康保険証の廃止という強権的な政府方針に批判の声が相次いでいる。義務化撤回署名の「私の一言」を紹介する。

アンケートご協力をお願い

オンライン資格確認の原則義務化・保険証廃止に関する実態・意識調査へのご協力をお願いします。アンケートへは右記QRコードからご回答ください。
※締め切り11月20日(日)まで



堺市 医療機関のみならず、国民生活に混乱をもたらすだけの政策には反対です。即時撤回を要求する

東大阪市 医療機関が導入を選択できるように任意にし、義務化は避けてほしい

河内長野市 オンライン資格確認のシステムを導入しなければ保険診療ができなくなるということですか。閉院しなければならないのが不安

藤井寺市 現場無視の強権政策だ！

岸和田市 患者も医療機関も必要性を感じていないのに無理やり押し付けるのは言語道断だ

女性医師・歯科医師の会は、10月22日に介護老人保健施設おとしよりすこやかセンター東部館施設長の和田純子氏を講師に「老健での看取りケアとACP」を開催した。同会世話人の佐田玲子氏の感想を紹介する。

介護老人保健施設に今後望まれる役割は、①多職種・多機能施設②在宅復帰・在宅生活の支援施設③認知症を含めた機能改善④最終的には看取りも可能な施設であることだ。

アドバンス・ケア・プランニング(ACP)は将来の医療・ケアについて、本人を尊重した意思決定の実現を支援するプロセスである。

看取りの状況はそれぞれ異なるが、本人が自らの意向に沿った医療・ケアを受けて最後まで生きることが大切で、それに対する支援の在り方を考える良い機会となった。

職種・多機能施設②在宅復帰・在宅生活の支援施設③認知症を含めた機能改善④最終的には看取りも可能な施設であることだ。

ACPについて解説する和田純子氏

東大阪・八尾・柏原地区
健康まつりで歯科相談
口腔の悩みに応える

東大阪・八尾・柏原地区は、はなぞの生協診療所で10月30日に開催された「はなぞまつり」で歯科相談を実施した。地区責任者の矢部あづさ氏が市民の歯や口腔内の相談に乗った(写真)。

2歳の子を持つ親は「乳歯がガタガタで気がかりだったが、気軽に相談できてよかった」と話した。相談者には、食べることの大切さを丁寧に話し、理解を求めた。

「保険でよい歯科医療を大阪連絡会」の市民講座の冊子を取り取り、日頃の悩みを相談する姿も見られた。受診時の金銭面の不安や、保険証廃止についても困惑の声が寄せられた。

図 加熱式タバコを使用した理由 2018年 (680人)

	人数	%
1. 他のタバコよりも害が少ないと思ったから	412	60.6
2. タバコの煙で他人に迷惑をかけるのを避けるため	400	58.8
3. 友人・知人が使っている(いた)から	375	55.2
4. 喫煙本数を減らすため	253	37.2
5. 他のタバコが吸えない場所で吸うため	207	30.4
6. 加熱式タバコのデザインや機能がよかったから	198	29.1
7. 家族・親戚が使っている(いた)から	168	24.7
8. 禁煙するため	154	22.7
9. 加熱式タバコで仲間とコミュニケーションをとるため	117	17.2

新型タバコを吸っている方へ伝えたいこと
タバコは健康を脅かす危険因子のなかで、日本人の死亡やがん罹患・がん死亡にもっとも関与している要因である。年間10万人を超える人が喫煙が原因で死亡している。

やめ続ける
作家マーク・トウェインは喫煙しない時間を禁煙と捉え、「禁煙は簡単だ。私はこれまで何千回も禁煙した」と語った、というのは有名な笑話だが、新型タバコ時代の禁煙の定義とは何か、明確にしておきたい。「禁煙とは、新型タバコも含めてタバコをすべてやめ続けること」である。

新型タバコ時代になり、禁煙の定義が難しくさせられてしまった。ちなみに「禁煙できました！加熱式タバコ(アイコス等)にしました」という声を多く聞くようになったが、これは禁煙とは言えない。

使用した理由
まずは、人々がどういう理由で新型タバコを使うようになったのか理解してほしい。2018年の調査(図)では、加

新型タバコのサイエンス 田淵貴大 (大阪国際がんセンター・がん対策センター疫学統計部部長補佐)

禁煙に必要なこと
禁煙は続けてもらわなければならない。禁煙とは言いえない。ニコチン依存だけでなく、アルコール依存や違法薬物依存等さまざまな依存症から脱出するために必要なスキルは、共通して「知る」ということである。自分から知ることが、回り道のように、やめ続けるための近道なのである。

タバコの場合には「タバコの害」や「タバコを吸わないメリット」(禁煙で人を喜ばせることができ、そして自分が幸せになること)、「喫煙者はタバコ会社に搾取されていること」(世界がタバコ会社によって歪められている現実)、「タバコから逃げる方法(人に勧められたときの断り方など)」について知ってもらわなければならない。例えば、「タバコから逃げる方法」としては、吸いたくなる環境に行かないようにすることや、吸いたくなった場合の気の紛らわし方など具体的な手段をリストアップしておくことが良いだろう。より多くの知識を得よう。とて、喫煙再開の危機から逃れることができるようになる。

やめ続けるためには、具体的な逃げるための手段等を知り、忘れないように繰り返し思い出し、知識として定着させる必要がある。医師など医療者も、患者に禁煙支援・禁煙指導するために、これらの知識を習得しておくなければならない。